

LA ONGD COOPERA EN

R.D. DEL CONGO

R.D. DEL CONGO

Un inmenso bosque de 6000 Km cuadrados de terreno, dominado por dos espectaculares volcanes extintos, Kahuzi y Biega. Contiene más de 10.000 especies de plantas, entre ellas, bosques de bambú, bosques montañosos primarios y secundarios y bosques de cyperus...y el resto, casi el 80%, son tierras bajas de selva tropical. Existen alrededor de 131 especies de mamíferos, 226 especies de pájaros, 44 especies de reptiles y 30 especies de anfibios. Es el Parque Nacional Kahuzi-Biega, declarado patrimonio de la humanidad en 1980. Entre los mamíferos, viven primates que existen en pocos lugares de la tierra, como el Gorila de Montaña, precisamente en estas montañas es donde Diane Fossey comenzó sus investigaciones con estos impresionantes y amenazados animales. Y ellos son la razón fundamental de que UNESCO pusiera allí sus ojos. Desgraciadamente en este paraíso también existen el oro, los diamantes y el coltan. La fiebre del coltan ha empujado a miles de mineros al interior del Parque Nacional. Las excavaciones mineras indiscriminadas han ocasionando daños irreparables al ecosistema y las condiciones de trabajo en ellas son durísimas. Todos ellos se alimentan cazando dentro del parque y traficando con los animales, y por si esto no fuera suficiente, a todo ello hay que añadir la guerra.

El Parque Nacional, sus habitantes y las enfermedades

El Territorio de Kabare, dentro de Kivu Sur, es una de las áreas con mayor densidad de población del este de África, 346 habitantes por km –en España son 89,4 h/km–. En Lwiro, un lugar próximo a la ciudad de Bukavu y al Parque Nacional de Kahuzi-Biega (PNKB), que se encuentra a tan sólo 7 kilómetros de distancia, y está afectado por los continuos conflictos armados ocurridos desde 1994, es donde desarrollamos nuestro trabajo.

Los beneficiarios del proyecto viven de una agricultura de subsistencia pero la presión demográfica reduce la tierra disponible y favorece la erosión de la misma, por lo que la desnutrición es un problema grave del territorio, agravado por la insalubridad y la falta de una atención médica adecuada.

Beneficiarios 178.658
Ejecución 2007-2010



REHABILITACIÓN Y COLABORACIÓN DE ORFANATO PARA NIÑOS

Queremos mejorar la calidad de vida, salud y formación profesional de los grupos sociales de riesgo formados por los niños huérfanos de la guerra y los niños pigmeos, que sufren una gran exclusión social. La idea es darles formación en oficios para así ofrecer una posibilidad real de integración social y de una vida digna.

Muchos niños viven en la calle en condiciones extremas de pobreza, mal nutrición y enfermedades. Estos niños corren un altísimo riesgo de ser reclutados por guerrilleros de diferentes facciones. Estos niños, normalmente enfermos y abandonados, son infectados por enfermedades como tuberculosis, malaria o hepatitis y a su vez son una vía de transmisión de enfermedades zoo sanitarias.

Queremos paliar en lo posible esta situación, así que hemos rehabilitado un orfanato capacitado para 100 niños, un lugar donde tener una vida saludable y una formación profesional en oficios y tareas sostenibles y adecuados para la zona. Así les daremos la posibilidad de una integración social en el futuro, a través del trabajo. La materias que se impartirán están relacionadas con la cría del ganado, la agricultura y el medioambiente.

La zona de influencia del orfanato son las seis comunidades colindantes al Parque Nacional, unas 178.658 personas. Los niños comenzarán su formación en la materia que elijan, más adelante el centro les apoyará en la búsqueda de empleo. También será un centro para la integración de los niños de étnia pigmea, muy discriminada por los Bantú. El acceso a la formación se hará conjuntamente en un intento de integración de todos. Para el mantenimiento del centro a largo plazo, se van a crear pequeñas empresas basadas en el horneado de pan y un programa apícola para la venta de miel.



CENTRO DE RECUPERACIÓN DE PRIMATES

En Lwiro se encuentra el Centro de Investigación de Ciencias Naturales –CRSN–. Fue un lugar construido por los belgas como lugar de investigación para toda África Central. Desde hace 15 años funciona bajo mínimos tanto de personal como de mantenimiento. Alrededor del CRSN hay villas y casas distribuidas en el terreno, donde viven soldados y gente de la localidad desde hace años.

Allí se encuentra un lugar especial, el Centro de Recuperación de Primates. El único lugar de la RD del Congo donde recuperar e introducir a todos los primates decomisados o que se encuentran heridos por cazadores furtivos. El CRSN disponía de gente que vivía en las casas de los alrededores para facilitar algo de alimento y cuidado, ninguno de ellos cobraba cada mes, Coopera se ha hecho cargo

de la gestión del Centro de Recuperación y de los sueldos de dieciséis personas como cuidadores del centro. Su trabajo es fundamental para la marcha diaria del lugar y han contribuido a la mejoría y bienestar de los animales.

Hemos rehabilitado una casa para el realojamiento de los animales más pequeños antes de ubicarlos en el centro. El gobierno también ha donado un terreno de 270 hectáreas en Chibati, al pie del Parque Nacional. Cuando se consiga la financiación se trasladará allí a los animales en condiciones de semi libertad en un intento de reintroducir a los grandes simios, como el gorila de montaña y otros primates del parque.

La ONG Coopera dentro del programa sanitario quiere romper el círculo de transmisión de

enfermedades entre los seres humanos, el ganado y la fauna del parque, logrando así un entorno sano que permita la protección de especies en peligro de extinción y la reducción de la pobreza a través de la conservación y el uso sostenible de la biodiversidad.

La gestión del centro además de la formación en prevención sanitaria del personal, contribuyen de forma definitiva al control de las enfermedades de los primates cautivos y la salud de los cuidadores, limitando así la propagación de enfermedades zoo sanitarias en la zona.

Aún queda mucho por hacer, todavía hay muchos simios en manos de cazadores furtivos y particulares para ser llevados al centro de recuperación.



Trabajadores del Parque Nacional Kahuzi-Biega protegen el parque de los cazadores furtivos.



En 2006 comenzó la colaboración de la ONG Coopera con la RD del Congo. Nuestra misión como ONG está basada en la educación y al llegar a la región de Kivu-Sur era nuestra primera tarea, pero el lugar tenía un problema más fundamental, la salud. La localidad de Lwiro se encuentra en los límites del Parque Nacional Kausi-Biega, patrimonio de la humanidad en peligro desde 1997. Allí el contacto entre animales domésticos, salvajes y personas es constante y el contagio de enfermedades también. Cólera, ébola, sida y malaria son las peores.

MEDIDAS SANITARIAS PARA LAS COMUNIDADES

El objetivo es mejorar la salud de las personas que forman las seis comunidades que viven en las cercanías del Parque Nacional Kahuzi-Biega.

La vida de las personas en esta parte de la RD del Congo, está ligada a los animales salvajes y al ganado, unos se comen a otros, el ganado defeca en los huertos y cultivos...y por lo tanto la transmisión de enfermedades es constante. Algunas de las más virulentas son, tuberculosis, malaria, cólera, VIH, o hepatitis.

Para crear un ambiente saludable es necesario averiguar primero cuales son las verdaderas enfermedades. La poca capacidad de diagnóstico de los centros de salud e incluso del Centro de Investigación del gobierno congolés, es el principal problema. En la ONG Coopera hemos realizado el primer estudio epidemiológico en la zona, para ello trabajamos con el hospital de Murhesa, con dos centros hospitalarios en el Centro Nacional de Investigación de Ciencias Naturales y dos laboratorios de la zona de Lwiro.

Primero hicimos una equipación básica del hospital de Murhesa y del laboratorio para mejorar los diagnósticos de las enfermedades más comunes, tuberculosis y malaria. Después formamos a los miembros del equipo médico en “Gestión Hospitalaria” y en “Tratamiento y cuidado diario de Pacientes”.

El estudio ha sido entregado al Centro Nacional de Investigación de Ciencias Naturales y va a ayudar a la prevención y monitorización de las enfermedades en la población humana y del resto de habitantes del Parque. También está permitiendo mejorar los diagnósticos y por lo tanto la aplicación de tratamientos específicos y adecuados y romper esa cadena de propagación de enfermedades entre los seres humanos, los animales salvajes y la ganadería.

El resto de la formación incluye diferentes materias con el personal del hospital de Murhesa y los quince Comités de Salud Rural sobre tuberculosis, sida y malaria. Uno de los laboratorios equipados es de referencia para animales y humanos. Este laboratorio ha sido equipado además con una red de telepatología para lo que se ha instalado una antena de internet por satélite. Esto ya ha servido para construir una pequeña

ciberteca que permite a todos los empleados del Centro investigar y estar conectados al resto del mundo de forma actualizada. El cibercafé ayuda a pagar los gastos de internet y del funcionamiento del laboratorio.

En último término esta equipación y trabajo están generando suficiente información para desarrollar un plan de salud y romper la cadena de enfermedades entre animales y personas.



Beneficiarios 178.658 habitantes
Ejecución 2007-2010



La mayoría de la población cercana al Parque Nacional Kahu-Biega tiene difícil el acceso a una formación profesional y hay poca educación en prácticas de higiene y prevención de enfermedades. Son materias que no están incluidas en los temarios oficiales de educación.

Tampoco se explica a la población la importancia de la naturaleza y la biología como fuentes de su propio desarrollo y el de futuras generaciones. Con el proyecto de conservación y educación medioambiental queremos transmitirles la unión entre fauna, flora, educación y desarrollo rural -a través del ecoturismo-.

La formación hace hincapié en el comercio de la carne de caza haciéndoles ver los riesgos del consumo de carne de monos, serpientes, elefantes... con posibles enfermedades, la más temida el ébola. El eje fundamental de nuestro trabajo es plantearles que si hoy no se comen a esos animales, ellos les darán de comer el día de mañana -con el ecoturismo como el caso de Ruanda y el ecoturismo-.

Una vez finalizado el proyecto Cooperera espera que los beneficiarios tengan un conocimiento de las causas de las enfermedades zoo sanitarias, para así mejorar la prevención. Buscamos un cambio positivo de su actitud hacia la protección y sus fuentes biológicas. El trabajo llevado hasta ahora se ha realizado utilizando panfletos, posters, señalítica y el teatro local. Este año 2009 está prevista la construcción de un Centro Comunitario donde realizar multitud de actividades culturales y formativas.



REFLEXIONES DE UNA COOPERANTE

"Desde nuestra llegada a Lwiro hasta que Malwiuma nació ha llovido mucho. No sabría explicar detalladamente cual ha sido el proceso de gestación ya que aquí en África, y en Lwiro concretamente, las cosas suceden cuando están maduras. Uno no sabe cuando están verdes ni cuando ya no lo están, es cuando pasan que te das cuenta que ése era el momento."

Carmen Vidal, trabajadora de Cooperera en Lwiro.



En principio era una asociación de mujeres de los trabajadores del Centro de Recuperación de Primates de Lwiro, pero ahora, con el paso de los días se ha convertido en una asociación abierta a todas las mujeres que quieran estar comprometidas con la conservación de la naturaleza. Su nombre significa en Swahili: Mujeres de Lwiro para la conservación de la naturaleza. Hay cinco etnias mezcladas: Baregas, Bashi, Mbuti -pigmeas-, Fulero y Bahavu. Esto es algo único en esta parte del mundo donde las luchas étnicas están a la orden del día y por eso mismo es algo que hay que cuidar con mucho mimo.

La idea de Cooperera es empezar a trabajar cuanto antes con proyectos de desarrollo y conservación con Malwiuma.

nos encontramos dos años atrás. El CRPL era un lugar gris en el que la meta era realizar el mínimo trabajo diario e irse a casa. La ilusión por el trabajo bien hecho y la esperanza de mejora habían desaparecido completamente. Los animales decomisados eran vistos como una carga que había que soportar...las condiciones a veces rozaban la crueldad. Ahora sin embargo, aparte de que han conseguido apreciar a cada animal, los ven como un grupo a proteger y como el origen de una fuente de ideas y proyectos que beneficiarán a la comunidad y a ellos mismos.

Simultáneamente al desarrollo de Malwiuma y gracias a la donación de un pequeño equipamiento se han creado tres equipos de fútbol, uno del pueblo de Lwiro y dos en otros tantos pueblos colindantes. El equipo de Lwiro ha grabado un video cantando el himno del Athletic Club de Fútbol en euskera con la esperanza de que los patrocinadores les den equipamiento y les construyan un buen campo de fútbol.

Los niños son el futuro de este país y están en la base del desarrollo y la colaboración de la comunidad. Estos cien niños representan a cien familias con un total medio de ochocientas personas que están contentas y expectantes. Las mujeres de Malwiuma representan actualmente a treinta y cinco familias, es decir una media de trescientas personas contentas y expectantes también. Hemos pasado de un periodo de aceptación de la fatalidad por parte de la población a otro de ilusión y esperanza, en pequeñas dosis pero que ahí está. Ese es nuestro premio después de dos años. Y la realización de los proyectos son nuestros deberes para los próximos meses.

ONGD COOPERA

Somos un grupo de personas con diferentes creencias y opiniones diversas, unidas por una misión común, terminar con la injusticia en los países del sur. Coopera trabaja desde 1994 en la cooperación al desarrollo llevando a cabo programas internacionales poniendo énfasis en la educación. Por esta razón utilizamos la formación como la herramienta para el desarrollo sostenible de las sociedades.

Trabajamos en:

Angola

RD de Congo Perú

Costa de Marfil

Guatemala

Senegal

Israel

CAMPOS DE TRABAJO

Una vez al año organizamos campos de trabajo en algunos de los países donde colaboramos, es una gran experiencia que aporta riqueza al voluntario y cubre necesidades de formación de las comunidades con las que trabajamos.

CÓMO COLABORAR

Apadrinamientos
Donaciones
Socios
Legados

VOLUNTARIADO

Pero no sólo puedes ayudarnos con tu dinero, infórmate y difunde nuestra labor o únete a los voluntarios que tenemos por España.

OFICINA PRINCIPAL EN ESPAÑA
ONG Coopera,
Muro de la Mata 9, 6 I.
26001 Logroño, La Rioja

www.coopera.cc
www.olimpiadasolidaria.com



★ Lwiro: localidad de ejecución del programa.

★ Bukavu: oficina de gestión.

Delegación de la ONG Coopera en la RD del Congo
Lorena Aguirre Cadarso
Directora de programa
lorena@coopera.cc
Tlf. +243.817658444

 coopera